

**L'investissement direct étranger et le développement économique en
Algérie: opportunités, entraves et Impacts
durant la période « 1990-2019 »**

الاستثمار الأجنبي المباشر والتنمية الاقتصادية في الجزائر: الفرص والعقبات والآثار

خلال الفترة "1990-2019"

Dr. MESBAHI Fatima Zahra¹

¹ Université Aboubekr Belkaid Tlemcen (Algérie)

Reçu: 10/10/2021

Accepté: 20/11/2021

Publié: 07/12/2021

Résumé:

L'objectif de cette étude est d'évaluer l'effet de l'investissement direct étranger sur le développement économique en Algérie à travers une analyse descriptive analytique pour la période 1990-2019. L'étude a révélé que les flux d'investissements directs étrangers en Algérie sont quelque peu faibles et que la majorité d'entre eux se trouvent dans le secteur pétrolier. L'investissement étranger direct a un impact clair sur le développement économique de l'Algérie, il faut donc s'efforcer de créer un environnement d'investissement approprié fondé sur des incitations à la protection économique et juridique, en réduisant les formalités administratives et en augmentant le niveau de liberté économique.

Mots-clés : investissement étranger direct; développement économique; Algérie.

Codes de classification Jel : O1; F22.

ملخص:

تهدف هذه الدراسة إلى تقييم أثر الاستثمار الأجنبي المباشر على التنمية الاقتصادية في الجزائر من خلال تحليل وصفي وتحليلي للفترة 1990-2019. وكشفت الدراسة أن تدفقات الاستثمار الأجنبي المباشر في الجزائر متدنية نوعا ما وأن غالبيتها في قطاع النفط. الاستثمار الأجنبي المباشر له تأثير واضح على التنمية الاقتصادية للجزائر، وبالتالي يجب بذل الجهود لخلق بيئة استثمارية مناسبة تعتمد على حوافز الحماية الاقتصادية والقانونية، وتقليل الإجراءات الإدارية ورفع مستوى الحرية الاقتصادية.

كلمات مفتاحية: الاستثمار الأجنبي المباشر، التنمية الاقتصادية، الجزائر.

تصنيفات JEL : F22، O1.

Auteur correspondant: MESBAHI Fatima Zahra, e-mail: tima_88@hotmail.fr

1. INTRODUCTION

L'investissement étranger direct joue un rôle important dans le processus du développement économique dans les pays développés et les pays en développement, car l'augmentation des investissements dans n'importe quel pays se traduit par un développement et un progrès ultérieurs, l'investissement étranger contribue au développement de la compétitivité à l'exportation et, par conséquent, tous les pays recherchent des investissements étrangers en créant un environnement propice à l'investissement en les incitant, car l'investissement étranger direct est à la recherche d'un environnement qui augmente le capital et la croissance, et crée des effets positifs et augmente l'efficacité de la production.

L'Algérie, comme d'autres pays en développement, a pris conscience de l'importance croissante des investissements directs étrangers dans l'activité économique, car c'est l'un des moyens de financement international privilégiés que les pays utilisent pour atténuer le problème des prêts étrangers endettés d'une part, et combler le déficit de ressources intérieures dont elle souffre et contribuer ainsi à atteindre des taux de croissance économique stables, d'autre part. La dépendance de l'Algérie au pétrole comme principale source de revenus expose son économie à des chocs continus dus aux fluctuations des prix du pétrole.

Depuis la fin des années 80, l'Algérie s'est engagée dans la création d'un climat d'investissement pour attirer les investissements directs étrangers, en lui offrant un environnement approprié et en s'efforçant de maximiser ses bénéfices et de réduire ses effets négatifs. De nombreux économistes estiment que la baisse de la croissance économique et le ralentissement du processus de développement économique sont dus à un certain nombre de facteurs, dont le principal est ce que l'on appelle le déficit de financement (le déficit d'investissement), qui est la différence entre l'épargne intérieure et les investissements nécessaires pour renforcer la croissance économique, en encourageant les investissements locaux ou en attirant les investissements directs étrangers, et afin de permettre à l'Algérie de combler ce fossé, elle a poursuivi ses efforts visant à améliorer le climat d'investissement et à développer l'environnement de la performance des

entreprises à travers de multiples axes. L'Algérie connaît des programmes de développement ambitieux (les programmes quinquennaux) qui la hisseraient au rang de pays haut de gamme, ce qui est confirmé par les dispositions des lois de finances édictées ces dernières années, qui soulignent la volonté de l'État de poursuivre ses efforts dans le domaine de l'encouragement des investissements économiques, alors la question est :

Dans quelle mesure les investissements directs étrangers contribuent-ils au développement économique?

L'importance de l'étude tient au fait qu'elle est cohérente avec l'intérêt général porté à la question de l'investissement direct étranger et à son rôle dans le mouvement de la roue de la croissance économique, et son importance réside dans l'évaluation de capacité à bénéficier des conditions régionales et des nouveaux marchés qui s'ouvriront devant elle avec conscience de la nécessité de lever tous les obstacles économiques et juridiques au mouvement de capitaux étrangers pour soutenir la base de l'économie nationale loin du secteur pétrolier. L'approche descriptive et analytique a été retenue en présentant le cadre théorique de l'investissement direct étranger, et en évaluant sa réalité en Algérie pour la période 1990-2019, à travers les obstacles auxquels il est confronté et les moyens de les activer.

2. Etudes antérieures

(Blomström, M., 1986) l'objectif de cette étude était de clarifier le type de relation entre la croissance économique et l'investissement direct étranger, ainsi que les tendances de l'investissement direct étranger, l'échantillon de l'étude étant composé de 78 pays en développement et 23 pays développés, durant la période (1960 – 1985). Quant au modèle utilisé, un échantillon de données transversaux, où la méthode normale des moindres carrés a été utilisée pour estimer les paramètres du modèle. L'étude a révélé que l'investissement étranger direct avait un effet significatif et positif sur la croissance économique de ces pays.

(Alvin & Densil, 2002) Les deux chercheurs ont identifié les efforts directs déployés par les pays en développement pour développer leur économie dans le but d'attirer les investissements étrangers, en adoptant un ensemble d'actions. Les deux chercheurs ont construit un modèle

L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie: opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019

statistique, composé de plusieurs facteurs explicatifs qui affectent le flux des investissements étrangers, tels que le taux d'intérêt, le taux de croissance dans le pays, le revenu par habitant, la balance des paiements, et le niveau de culture. L'étude a conclu que le taux de revenu par habitant est le principal facteur d'attraction des investissements étrangers, en plus du taux d'intérêt et du niveau de culture.

(Ugwuegbe S. Ugochukwu & al, 2013) ont testé la relation entre l'investissement direct étranger et le développement économique au Nigéria en 2009 en utilisant la méthode régulière des moindres carrés et le test de causalité pour la période (1981-2009). Les résultats indiquent que l'investissement direct étranger a un impact positif et négatif sur la croissance économique, l'investissement influe sur la croissance économique positivement au Nigéria.

(Iamsiraroj. S, 2016) a tenté d'étudier la relation entre les flux d'investissement direct étranger et la croissance économique en utilisant des données transversales pour 124 pays au cours de la période 1971-2010, où les résultats ont indiqué que l'investissement direct étranger affecte positivement la croissance économique et vice versa, le degré d'ouverture commerciale et la liberté économique sont d'autres déterminants clés de l'investissement direct étranger qui, à son tour, contribuent à renforcer le développement économique.

(Khechiba Z, Djedidi R, 2019) L'étude vise à montrer les déterminants les plus importants de l'investissement direct étranger en Algérie comme ainsi que la modélisation standard qui se rattache à leur relation au cours de la période (1970-2018), Eviews Economic Measurement Program a été utilisé pour estimer le modèle et révéler l'existence d'une intégration commune entre l'investissement et ses principaux déterminants selon la méthode (NARDL). Les résultats obtenu ont conclu qu'il existe une relation d'équilibre à long terme ainsi qu'une asymétrie entre la taille et les déterminants des d'investissements directs étrangers entrées, qui sont l'inflation, le taux de change, taux de croissance économique, en Algérie au cours de la période étudiée.

(Rabia L, Chadlia A, 2020), on analyser les interactions entre les Investissement direct étranger et la croissance économique dans trois pays

Maghrébins : l'Algérie, le Maroc et La Tunisie, sur une période de 10 ans, elles ont testé l'effet des investissements directs étrangers sur leur croissance économique et le résultat obtenu indique que le niveau de corrélation entre ces deux variables est acceptable et positif au même temps.

3. Cadre conceptuel de l'investissement direct étranger

3.1. Le concept d'investissement direct étranger:

De nombreuses définitions sont attribuées au terme investissement direct étranger :

Le Fonds monétaire international (FMI) définit l'investissement direct étranger dans le guide de la balance des paiements comme une entreprise qui investit dans des projets situés en dehors des frontières du pays pour l'entreprise qui investit, dans le but d'exercer une certaine influence sur les opérations de ces projets, et l'investissement direct est étranger lorsque l'investisseur étranger détient au moins 10% du capital de ces projets, à condition que la propriété soit organisée avec la capacité de voter et d'influencer le conseil d'administration (Sandrine Levasseur, 2002, p 104),

La Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement (CNUCED), est considérée l'investissement direct étranger comme un type de financement international, basé sur une relation à long terme reflétant des intérêts permanents et la capacité de contrôle administratif entre la société d'investissement (la société mère) et une société ou une unité de production dans un autre pays (le pays d'accueil). Lorsque la société qui investit partage ou détient des actifs d'un projet dans un autre pays, à condition que le pourcentage de participation ne soit pas inférieur à 10% des actions avec des droits de vote dans le conseil d'administration (حسان خضر, 2004, p2),

L'Organisation mondiale du commerce (OMC) le définit comme l'investissement qui a lieu lorsqu'un investisseur dans un pays (la mère patrie) acquiert un actif dans un autre pays (le pays d'accueil) avec l'intention de Gestion de ces actifs mentionnés (Hill Ajami Jamil, 2002, p 02).

Il ressort clairement de ce qui précède que l'investissement direct étranger est le transfert de capitaux d'un pays à un autre dans le but d'obtenir un avantage et d'utiliser les ressources économiques de ce pays,

*L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie:
opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019*

avec une valeur maximale de propriété étrangère d'actions atteignant le niveau sur 10 %.

3.2. Formes d'investissement direct étranger: Il existe trois formes fondamentales d'investissement direct étranger, qui sont: (Bin Aishi Ammar, 2011, p2).

3.2.1. Investissement privé: l'investissement direct étranger privé est principalement représenté par les investissements dans le secteur des produits primaires des pays en développement, en particulier dans le secteur pétrolier. Cet investissement a généré d'énormes bénéfices en raison de l'épuisement des ressources naturelles des pays en développement au plus bas des prix.

3.2.2. Investissement bilatéral: L'investissement bilatéral signifie la participation des pays en développement pour l'investisseur étranger aux projets économiques établis sur leurs terres, ce qui signifie qu'il est dépourvu de capitaux locaux et de capitaux étrangers. Ce type d'investissement réduit la charge financière sur l'économie nationale dans la mesure où l'investisseur local obtient du fait de sa participation au projet.

3.2.3. Investissement direct étranger sous la forme de sociétés multinationales: les sociétés multinationales représentent plus de 80% des investissements directs étrangers dans le monde, et les sociétés multinationales ont pris le contrôle complet de certaines industries qui ont besoin de haute technologie telles que les machines et les appareils industriels, les ordinateurs électroniques, Outre le travail de ces entreprises dans les pays en développement dans le domaine de la production de matières premières, de l'agriculture et dans le secteur des services, par exemple, la banque, l'assurance, le tourisme, la restauration rapide et les boissons non alcoolisées, et la mise en œuvre de certains projets d'utilité .

3.3. Déterminants de l'investissement direct étranger: De nombreux facteurs influent sur les décisions d'investissement direct étranger dans les pays d'accueil, notamment:

3.3.1. Les déterminants économiques: qui comprennent un ensemble d'indicateurs économiques indiquant le niveau de performance de l'économie nationale, dont les plus importants sont:

-Le degré d'ouverture économique sur le monde: nous voulons dire que plus le degré d'ouverture est élevé, plus l'économie nationale attire les investissements directs étrangers et vice versa. Cela peut être déduit en mesurant le rapport des exportations au produit national et le degré de concentration des exportations.

-La Force concurrentielle de l'économie nationale: plus cette force est grande, plus l'économie nationale attirera les investissements étrangers, et vice versa. L'ampleur de la capacité à gérer l'économie nationale: Cela signifie que plus la gestion de l'économie nationale est efficace, plus l'économie nationale attire les investissements étrangers, et vice versa.

-La force de l'économie nationale: plus l'économie nationale est forte, plus son potentiel de croissance est grand, plus elle est attrayante pour les investissements étrangers et vice versa.

-Privatisation: la privatisation favorise le flux des investissements étrangers.

-Valorisation des ressources humaines: La présence d'une main-d'œuvre qualifiée et une politique orientée vers l'exploitation du capital, l'être humain a un rôle important dans la décision de l'entreprise à travers un système hautement éducatif. Les ressources humaines sont la base pour absorber et développer toutes les innovations technologiques et augmenter davantage les investissements étrangers.

3.3.2. Déterminants du système économique, politique, environnemental et institutionnel: plus le système économique fonctionne comme des mécanismes de marché et de liberté économique, plus il attire les investissements étrangers, et plus le système politique est caractérisé par la démocratie, et la stabilité de la sécurité, et l'absence de risques et de guerres, chaque fois que cela est attrayant pour les investissements, et chaque fois que l'écosystème comprend un ensemble de valeurs, de coutumes et de traditions positives et favorables pour l'investissement étranger, plus cela l'attire, et vice versa.

-Politiques macroéconomiques: plus les objectifs sont libéraux, flexibles, clairs, stables, non contradictoires, efficaces et efficaces, et en phase avec les changements et transformations économiques au niveau de

*L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie:
opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019*

l'économie nationale et au niveau des transformations globales, plus ils sont globalement attractifs pour les investissements étrangers.

- Rendement d'investissement: La règle générale est que l'investisseur étranger n'a pas tendance à investir à l'étranger sauf en prévision d'un rendement sur investissement plus élevé après ajustement du taux de risques commerciaux et non commerciaux.

- La capacité d'absorption de l'économie nationale: Nous voulons dire en général le montant de capital qui peut être investi efficacement ou avec rendement dans les pays considérés, et cette énergie dépend de trois facteurs fondamentaux.

➤ Les domaines d'investissement disponibles au sein de l'économie.

➤ Des restrictions qui limitent l'exploitation des champs d'investissement disponibles dans cette économie.

➤ Le type et la taille du rendement requis sur le capital investi.

- Santé économique et preuve de la capacité à croître: Lorsque le développement interne du pays souhaitant attirer un investisseur étranger est limité, cela ne crée pas les conditions propices au travail des investissements étrangers.

3.3.3. Déterminants juridiques et législatifs: qui travaillent à réglementer le traitement des investissements étrangers et à les stimuler, et donc chaque fois qu'ils impliquent une loi unifiée sur l'investissement qui est claire et non incompatible avec le reste des autres lois pertinentes et a des garanties adéquates de non -confiscation, non-nationalisation, etc., et garantit la liberté de transférer les bénéfices à l'étranger et la liberté d'entrée et de sortie des capitaux. Plus il comprend un ensemble d'incitations fiscales compatibles avec l'efficacité de la politique fiscale, plus il conduit à attirer les investissements directs étrangers.

4. L'investissement direct étranger et le développement économique

4.1. Le concept de développement économique : (Debraj Ray, pp 10)

C'est un processus multidimensionnel qui comprend des changements radicaux dans les structures sociales, comportementales et culturelles et les systèmes politiques et administratifs ainsi que l'augmentation des taux de croissance économique, la réalisation de la justice dans la répartition du

revenu national et l'éradication des racines de la pauvreté absolue dans une société, c'est-à-dire qu'il s'agit d'un processus de réduction ou d'élimination de la pauvreté, de la mauvaise répartition des revenus, du chômage, après avoir signifié la croissance économique

Le développement économique signifie aussi : changement avec amélioration due à un événement ou à une action administrative. D'autres pensent que le développement économique est un progrès pour la société en concevant de nouvelles et meilleures méthodes de production et en augmentant les niveaux de production grâce au développement des compétences et des énergies humaines et à la création de meilleures organisation.

Ce qu'il faut noter, c'est que le développement n'est pas une combinaison de procédures et de politiques unifiées et bien connues qui éliminent le sous-développement dans les pays en développement. Au contraire, chaque pays doit adopter le modèle de développement qui convient à sa situation et à ses capacités et atteindre les objectifs de développement requis à court et à long terme, économique, social et politique.

4.2. Financement du développement économique :

Certains économistes pensent que l'obstacle le plus important entravant le processus de développement économique dans les pays en développement est leur manque de ressources réelles nécessaires à la formation de capital en raison des forces circulaires vicieuses, qui incluent la demande de capital (investissement), qui est principalement déterminée par l'incitation à investir, la capacité du marché et l'offre de capital, qui est régie par le désir et la capacité de rompre ce cycle, c'est-à-dire trouver tous les moyens de constituer le capital nécessaire à ce développement, qui visent à (Annick, p119) :

- Améliorer et augmenter le capital social.
- Améliorer la qualité de la composante de travail par l'éducation, la formation et l'expérience.
- Réaffectation des ressources en passant d'usages à faible productivité à des usages élevés, y compris l'utilisation de nouvelles ressources qui n'étaient pas exploitées auparavant.
- Les économies d'échelle et les économies qui en découlent.

L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie: opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019

- Améliorer les méthodes de production à l'aide des technologies modernes.

En général, les pays en développement s'approvisionnent auprès de deux sources principales : les ressources intérieures (épargne du secteur familial, épargne du secteur privé des entreprises, épargne du secteur public des entreprises, épargne de l'État) et les ressources étrangères (dons et aide étrangère officielle, Prêts de pays, d'institutions et d'organisations internationales, investissements étrangers directs et indirects.

4.3. Le rôle des investissements directs étrangers dans le développement économique: L'investissement direct étranger joue un rôle majeur dans la réalisation du développement économique en étant générateur de revenus en augmentant la valeur de la production totale, et dans l'augmentation des taux de croissance économique à court et à long terme grâce à plusieurs mécanismes, dont le plus important est (Borensztein & al, 1998) :

- La réduction des importations et l'augmentation de la production orientée vers l'exportation entraînent une augmentation des flux de capitaux étrangers qui entraîne une amélioration de la balance commerciale, ce qui améliore la balance des paiements.

- L'investissement direct étranger contribue à faire avancer le processus de développement économique en apportant l'urine matérielle et immatérielle représentée à la tête de la technologie et compétences organisationnelles, par les entreprises multinationales

- Réduire le chômage, et ce grâce à de nouveaux projets fournis par les entreprises multinationales afin de bien mener leur travail

- Accroître le niveau de développement économique grâce à ce que l'investissement direct étranger fournit en termes de capitaux en espèces et en nature et son impact positif sur l'économie et le commerce de ce pays à travers la réalisation de programmes de développement à moyen et à long terme.

- En plus de ce qui précède, nous ajoutons l'effet des investissements directs étrangers sur les salaires lorsque l'on parle du niveau des salaires dans les pays en développement et l'effet que la déduction des investissements directs étrangers a sur celui-ci, c'est-à-dire la différence

entre le niveau des salaires fournis par les entreprises locales et les salaires versés par les entreprises multinationales installés au niveau de l'économie d'accueil, nous constatons que La vision traditionnelle connue du public favorise ce dernier et reconnaît le niveau élevé des salaires à son niveau.

4.4. L'impact direct de l'investissement direct étranger sur le développement économique: L'investissement étranger direct est l'une des principales sources de financement dans les pays en développement, en particulier ceux qui souffrent de ressources financières insuffisantes ainsi que ceux qui souffrent de la faiblesse des systèmes financiers et réglementaires, car ils contribuent à combler le déficit de ressources nationales. La préférence pour les investissements directs étrangers par rapport aux autres sources de financement est liée à la méthode du service de la dette, car aucun service n'est exigé sur l'investissement à moins qu'il ne produise des rendements financiers, et seuls les paiements d'intérêts sur les prêts doivent être payés. Les investissements étrangers peuvent chevaucher les investissements locaux, et le succès de l'investissement direct étranger lui-même dans le pays peut constituer une base pour y créer un climat propice et contribuer indirectement à renforcer l'environnement financier et psychologique. (Abdel-Azim, 2000, p. 39).

4.4.1. Contribution à la formation de capital: Les investissements directs étrangers peuvent contribuer positivement à la formation de capital du pays d'accueil, car cela dépend des entrées nettes d'investissements directs étrangers internes et externes, et que le stock d'investissements directs étrangers augmente dans les pays où les investisseurs étrangers investissent une grande partie de leurs revenus. (Hamza, 2011, p 150)

4.4.2. Impact sur la production et les revenus: L'investissement direct étranger affecte positivement la production et les revenus, car les entreprises nationales peuvent ne pas réaliser l'imposition des investissements locaux disponibles, en raison de la faiblesse des capacités financières et techniques, et l'investisseur étranger a accumulé des expériences dans l'activité économique et une meilleure connaissance des arts de la production et du marketing. , ce qui crée de nouvelles opportunités d'emploi et de nouveaux revenus. L'emploi augmente avec

L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie: opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019

l'exportation de biens à intensité de main-d'œuvre relativement élevée (Hamza, 2011, p. 151).

4.4.3. Impact sur la balance des paiements: L'effet initial de l'investissement direct étranger se traduit par l'afflux de capitaux étrangers et l'augmentation du capital physique, la vente de ses devises étrangères en échange de TNC dans le pays d'accueil, puis il se reflète positivement dans le compte du capital, lorsque la monnaie du pays hôte finance ses dépenses localement et contribue ultérieurement à la raréfaction (Root, 1982, page 112).

5. Contribution des investissements directs étrangers au développement économique en Algérie:

5.1. Analyse des entrées d'investissements directs étrangers en Algérie:

Le niveau des investissements directs étrangers est un bon indicateur pour savoir dans quelle mesure les investisseurs étrangers apprécient les institutions économiques de chaque pays. Par conséquent, nous essaierons comme suit de clarifier l'évolution des entrées d'investissements directs étrangers en Algérie à travers le tableau suivant.

Table 1. L'évolution des entrées d'investissements directs étrangers en Algérie au cours de la période (1990 – 2019) en millions de dollars

1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1999
0,33	0.11	0.03	0	0	0	0.27	0.26	0.60	0.29
2000	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009
0,28	1,113	1,064	0,63	0,88	1,15	1,84	1,686	2,63	2,74
2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019
2,3	2,57	1,5	1,69	1,5	-	1,63	1,23	1,46	1,38
					0,53				

Source: la banque mondiale 2021

La période « 1990-1999 » : a été caractérisée par l'absence quasi totale d'investissements directs étrangers en Algérie, en raison de la situation complexe que l'Algérie a connue (exacerbation de la crise de la dette extérieure, services élevés de la dette extérieure), qui a conduit au rééchelonnement de la dette extérieure et à la stricte mise en œuvre consécutive des conditions d'ajustement structurel fixées par le Fonds

monétaire international, la détérioration des conditions de sécurité, l'instabilité politique et économique et les niveaux de risque élevés, qui ont eu un impact négatif sur l'attraction des investissements. (Naji Bin Hussein, 2009, p.60)

Il ressort clairement du tableau que la période « 2000-2009 » a été marquée par une augmentation notable du volume des investissements directs étrangers, puisqu'elle a dépassé le seuil du milliard et a atteint des niveaux plus élevés pendant cette période. Elle s'est également distinguée par le classement de l'Algérie en la troisième place en Afrique pour attirer les investissements directs étrangers. Les investissements directs étrangers se dirigent vers: L'investissement majeur enregistré dans le secteur pétrolier, qui est dominé par les entreprises américaines, françaises. Les statistiques montrent une augmentation des entrées d'investissements directs étrangers, puisqu'elle a atteint un niveau record en 2009 pour atteindre 2,74 millions de dollars.

Au cours de la période « 2010-2019 », les entrées d'investissements directs étrangers ont maintenu le même rythme, car il a baissé en 2012 à 1,5 millions de dollars US puis est passé à 1,691 million de dollars US en 2013, et la raison de ces progrès est due à la politique d'ouverture adoptée par l'Algérie, ainsi qu'aux incitations et privilèges qui il est devenu à offrir à l'investisseur étranger, en plus de la stabilité et du développement positif de la plupart des indicateurs macroéconomiques (Jabbari, 2012, page 2).

5.2. Taux de croissance économique: Le tableau suivant montre l'évolution des taux de croissance économique, mesurée par le taux de croissance du PIB en Algérie.

Table 2. Le taux de croissance du PIB en Algérie au cours de la période (1990-2019)

1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1999
0,8	-1,2	1,8	-2,1	-0,9	3,8	4,1	1,1	5,1	3,2
2000	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009
3,8	3	5,6	7,2	4,3	5,9	1,7	3,4	2,4	1,6
2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019
3,6	2,9	3,4	2,8	3,8	3,7	3,2	1,3	1,2	0,8

Source : la banque mondiale 2021

L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie: opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019

La hausse des prix du pétrole au cours des dernières années a eu un impact direct sur l'amélioration des taux de croissance économique, puisqu'elle a atteint le taux le plus élevé de 7,20% en 2013, mais elle a été au niveau de l'ensemble de la période dans une fluctuation marquée entre un, deux, trois intervalle, jusqu'en 2019, il est passé à 0,80%, et ce taux est considéré comme un très faible par rapport aux capacités et aux efforts consentis à tous les niveaux.

5.3. Taux d'inflation: Le tableau suivant montre l'évolution des taux d'inflation en Algérie.

Table 3. Évolution des taux d'inflation en Algérie au cours de la période (1990-2019)

1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1999
16,653	25,886	31,67	20,54	29,048	29,78	18,679	5,734	4,95	2,646
2000	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009
0,339	4,226	1,418	4,269	3,962	1,382	2,311	3,679	4,859	5,737
2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019
3,911	4,524	8,891	3,254	2,917	4,784	6,398	5,591	4,27	1,952

Source: la banque mondiale 2021

L'indice d'inflation joue un rôle important dans la stabilisation de l'environnement économique et le visiteur a assisté à une hausse des taux d'inflation, atteignant 8,89% en 2012, le taux le plus élevé de la période 2000. Cela a eu un impact négatif sur le pouvoir d'achat et les taux d'intérêt élevés des banques, qui font partie des facteurs qui contribuent à freiner les opérations d'investissement.

5.4. Balance extérieure: La balance des paiements algérienne a connu une évolution remarquable au cours de la période (1990-2019) Surtout après la hausse des prix du pétrole en 2013, qui a conduit à un excédent de la balance des paiements et à une nette amélioration des réserves de change, en plus de la baisse de la taille de la dette extérieure, Le tableau suivant présente quelques indicateurs macroéconomiques pour l'Algérie au cours de la période (1990-2019).

Table 4: évolution de quelque indicateurs macroéconomique en Algérie durant la période 1990 – 2019

Unité : en million de dollars et en pourcentage

Années	PIB	Balance des paiements	taux de chômage
1990	62 045 099 643	1 420 261 029	/
1991	45 715 367 087	2 366 713 357	20,6
1992	48 003 298 223	/	24,38
1993	49 946 455 211	/	26,23
1994	42 542 571 306	/	27,74
1995	41 764 052 458	/	31,84
1996	46 941 496 780	/	28,56
1997	48 177 862 502	/	25,43
1998	48 187 747 529	/	26,83
1999	48 640 580 407	/	28,37
2000	54 790 233 856	/	29,77
2001	54 744 725 766	/	27,3
2002	56 760 246 982	/	25,9
2003	67 863 841 333	1 420 261 029	23,72
2004	85 325 003 122	2 366 713 357	17,65
2005	103 198 251 003	21 180 000 000	15,27
2006	117 027 321 306	28 923 000 000	12,27
2007	134 845 573 818	30 353 590 751	13,79
2008	171 008 067 513	33 954 307 487	11,33
2009	137 206 139 023	431 665 236	10,16
2010	161 155 315 146	12 220 267 767	9,96
2011	200 254 371 997	17 673 868 500	9,96
2012	209 021 250 806	12 092 476 753	10,97
2013	209 724 351 222	1 187 894 323	9,82
2014	213 860 450 596	-9 264 322 928,811	10,21
2015	166 361 491 141	-27 037 635 153,430	11,21
2016	159 994 837 855	-26 204 046 336,602	10,2
2017	170 163 165 961	-22 067 518 023,963	12
2018	175 405 660 377	-16 709 173 195,608	11,89
2019	171 091 289 782	-17 147 722 730,274	11,81

Source : la banque mondiale 2021

6. Obstacles à l'investissement direct étranger en Algérie et moyens de l'activer:

6.1. Obstacles auxquels sont confrontés les investissements directs étrangers en Algérie:

Malgré les efforts consentis et les stratégies mises en œuvre pour stimuler les investissements directs étrangers par le gouvernement algérien, celui-ci souffre encore de nombreux obstacles, qui peuvent être présentés comme suit:

➤ Obstacles politiques, juridiques et administratifs: Le facteur de stabilité politique est très important pour attirer les investissements directs étrangers, en particulier dans les secteurs en dehors du secteur des hydrocarbures. En raison de la situation sécuritaire que l'Algérie a connue au cours des années 90, elle a été classée par les organismes internationaux comme un pays à haut degré de risque, ce qui a conduit à la réticence d'un grand nombre d'investisseurs étrangers, mais après le passage du National Loi de réconciliation, il y a eu une amélioration du flux des investissements directs étrangers. Quant aux obstacles juridiques, le manque de clarté des textes légaux et législatifs relatifs à l'investissement et l'absence de règlements interprétatifs et exécutifs favorisant leur contenu. (Moftah, Ben Samina, 2004, p. 125)

Outre les obstacles administratifs et les pratiques bureaucratiques qui poussent les investisseurs étrangers à fuir vers des zones plus sûres, sans complications administratives et bénéficiant de bonnes incitations, et la réalité pratique confirme que la plupart de ces incitations n'existent pas en Algérie car les coûts de transaction sont en hausse et pèsent lourdement sur l'environnement des affaires

➤ L'absence de marché concurrentiel: son absence peut être attribuée à ce qui suit: (Baalouj, 2006, page 79)

- Parmi les raisons qui ont empêché l'Algérie d'attirer les investissements étrangers, il y a le caractère récent de l'expérience algérienne en matière d'économie de marché, et ceci est dû à la difficulté de passer d'une économie planifiée à une économie capitaliste, et aux mécanismes par lesquels l'économie Algérienne est actuellement en cours d'exécution sont modestes par rapport aux autres pays qui rivalisent de ce côté.

- Les investissements directs étrangers sont pleinement liés à l'étendue de la capacité du secteur privé à réaliser ces opérations, et ce secteur n'a pas encore atteint le niveau requis malgré son activité qui représente 44% de l'activité nationale, en plus du manque de l'expérience et l'expertise dans ce secteur qui l'ont empêché de contribuer comme il en avait besoin.

➤ Manque de transparence des intérêts douaniers: Parmi les secteurs qui encouragent le transfert des investissements directs étrangers, il y a la présence de services douaniers opérant de manière transparente dans les pays d'accueil, et l'autorité de cette agence est efficace pour accueillir les investisseurs étrangers, et c'est au début de la question lors d'une visite exploratoire pour connaître les conditions économiques, sociales et politiques d'un pays et l'observation dans de nombreux pays en développement qui se caractérisent par un appareil douanier bureaucratique pourri a conduit de nombreux hommes d'affaires à revenir d'où ils venaient dans le premier avion à l'aéroport en raison des transactions arrogantes de certaines douanes. (Baalouj, 2006, p. 85).

➤ Le problème de l'immobilier industriel: Parmi les obstacles les plus importants auxquels se heurte l'immobilier industriel, nous mentionnons les suivants: (Hamal, 2005, page 385) .

- ✓ La durée du délai de réponse des organismes en charge de l'attribution de l'immobilier industriel, qui dépasse un an.
- ✓ L'attribution de terres à des coûts exorbitants.
- ✓ La nature des terrains industriels alloués, le type d'activité incohérents et la sécurité de la zone industrielle.

6.2.Moyens d'activer les investissements directs étrangers en Algérie:

➤ Amélioration du cadre législatif et institutionnel: Le cadre législatif en Algérie se caractérise par l'ambiguïté, et l'instabilité, car de nombreuses lois font craindre les investisseurs étrangers. On note également que la règle 51/49 approuvée par la loi complémentaire de 2009 a suscité un débat qui n'a pas encore pris fin entre partisans et opposants. Le fait pratique confirme que cette règle est absolument inutile sauf dans certains secteurs stratégiques tels que: l'industrie alimentaire à forte consommation, certains types de médicaments ... etc.) (Jabbari, 2014-2015, p. 252) a noté que le

*L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie:
opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019*

but de ces mesures est d'obliger les investisseurs étrangers à participer aux Algériens, dans la limite d'au moins 51%, avec l'adoption d'un ensemble d'autres mesures, dont le décret 01/09 - Les investissements directs étrangers, avant leur réalisation, étaient soumis à un permis d'investissement auprès de l'Agence nationale pour le développement des investissements.

➤ Accélérer le rythme de l'ouverture économique: en accélérant le processus d'adhésion à l'Organisation mondiale du commerce, grâce à laquelle l'Algérie peut créer un environnement plus propice pour attirer les investissements directs étrangers et créer de nouvelles incitations à l'investissement. (Baalouj, 2006, page 11) .

➤ Soutenir la stabilité macroéconomique et soutenir la croissance économique: l'Algérie a été en mesure d'atteindre une stabilité macroéconomique et un niveau de croissance économique acceptable, mais ces résultats sont fragiles car ils sont principalement liés aux prix élevés du pétrole, l'Algérie doit donc exploiter le boom pétrolier pour faire face à la crise structurelle chronique et à la faiblesse qui caractérisent l'économie nationale. (Jabbari, 2014-2015, page 254).

D'une manière générale, l'amélioration du climat d'investissement en Algérie nécessite un soutien à la stabilité de la politique macroéconomique, notamment la réduction du déficit budgétaire et commercial, la stabilisation de la politique budgétaire et monétaire et la maîtrise de l'inflation.

7. CONCLUSION

La connaissance des différentes incitations et privilèges accordés à l'investisseur étranger en Algérie confirme que l'Algérie est l'un des pays intéressés par les investissements directs étrangers, d'autant plus qu'elle dispose de très bons potentiels naturels, économiques et humains par rapport à certains pays. Cependant, ces lois et composantes n'étaient pas une bonne incitation aux investissements étrangers en raison de la présence d'un groupe d'obstacles qui empêchent l'Algérie d'attirer un plus grand nombre de projets d'investissements étrangers. Aussi, ces obstacles en Algérie ont empêché les investissements directs étrangers d'atteindre le niveau souhaité, d'autant plus que l'Algérie a de nombreux accords et contrats dans le domaine des investissements avec de nombreux L'étude

propose un ensemble de recommandations qui peuvent être résumées comme suit:

- L'étude recommande de se concentrer intensément sur le développement des infrastructures et la création de mégaprojets qui apporteraient du prestige à l'Algérie, ce qui contribuerait à accroître l'attraction des investissements directs étrangers.
- Essayer d'éliminer la bureaucratie administrative, qui est le facteur le plus important qui repousse les investisseurs étrangers, et essayer de se débarrasser de la corruption administrative. - Nous recommandons également que le taux d'imposition appliqué aux investisseurs soit fixe et que les lois et textes relatifs aux investisseurs étrangers ne soient pas retraités, ainsi que la réduction des impôts sur les bénéficiaires.
- Encourager les projets de recherche, de développement et d'innovation susceptibles d'attirer des investissements étrangers à forte intensité technologique dans divers secteurs et ainsi de promouvoir et de développer divers secteurs en dehors des hydrocarbures.
- Création de zones franches et de villes industrielles et réduction des droits de douane.
- Développer le marché financier algérien et le système bancaire algérien, qui joue un rôle important pour attirer les investisseurs étrangers pour implanter des projets loin du secteur des hydrocarbures.

5. Références:

- Annick Eudes Jean-Baptiste, Les mécanismes de financement du développement économique local : caractérisations et stratégies adaptées aux PMA, Thèse de doctorat de l'Université Paris-Saclay École doctorale, Sciences de Gestion, soutenue à Guyancourt, le 7 juin 2018, pp1-317.
- Arshad Khan, M. et Ali Khan, S, Foreign Direct Investment and Economic Growth in Pakistan: A Sectoral Analysis, Pakistan Institute of Development Economics, Islamabad, No. Juin 2011, pp 67-86.
- Blomström. M, Foreign Investment and Productive Efficiency: The Case of Mexico, Journal of industrial, vol. 35, issue 1, 1986, pp97-110
- Borensztein, E., De Gregorio, J., and Lee, J-W, How does foreign direct investment affect economic growth? , Journal of International Economics, 45, 1998, pp115-135.

L'investissement direct étranger et le développement économique en Algérie: opportunités, entraves et Impacts durant la période "1990-2019"

- Debraj Ray, Development economics, Princeton University Press, 12 janvier 1998, pp 10.
- Khechiba Zohra, Djedidi raouda, Using the Method of Nonlinear Autoregressive Distributed Lag (NARDL) during the Period (1970-2018), Revue des Réformes Economiques et Intégration En Economie Mondiale, Vol 14, N°03, 2020, pp 1-15.
- Lucas, R. 1988, On the mechanics of economic development, Journal of Monetary Economics, North-Hollandn, pp 3-42.
- Rabia Lamia, Chadlia Amel, Etude de la relation entre les investissements directs étrangers (IDE) et croissance économique dans les pays du Maghreb, 2020, revue el manager, vol 07, n 01, pp126-156.
- Ugochukwu, U.S., Okore, O.A., and Onoh, J.O, The Impact of Foreign Direct Investment on the Nigerian Economy, European Journal of Business and Management, 5(2), 2013, pp 25-33.

باللغة العربية:

- أميرة حسب الله محمد ، (2005) ، محددات الاستثمار الأجنبي المباشر وغير المباشر في البيئة الاقتصادية دراسة مقارنة (تركيا ، كوريا الجنوبية ، مصر) ، الجامعة: الإسكندرية ، مصر، ص 337.
- بلوج بولعيد، (2006) ، معوقات الاستثمار في الجزائر، مجلة اقتصاديات شمال إفريقيا، الشلف، الجزائر ، العدد 4، ص 71-92.
- حسان خضر، (2004) ، الاستثمار الأجنبي المباشر: التعاريف والقضايا، سلسلة جسر التنمية، المعهد العربي للتخطيط، الكويت، العدد 3.
- علي عبد القادر علي، (2004) ، محددات الاستثمار الأجنبي المباشر ، المعهد العربي للتخطيط ، العدد 34 ، الكويت ، أكتوبر.
- علي همال، فاطمة حفيظ ، (2005) ، آفاق الاستثمار الأجنبي المباشر في الجزائر في ظل اتفاق الشراكة الأورو متوسطية، مجلة الاقتصاد والمناجم، الجزائر، العدد 04، مارس.
- مفتاح صالح ، بن سمينة دلال ، (2008) ، واقع وتحديات الاستثمار الأجنبي المباشر في البلدان النامية ، دراسة حالة الجزائر ، مجلة البحوث الاقتصادية العربية، المجلد 15، العدد 43-44، أكتوبر، ص 107-126.
- ناجي ن حسين، (2009) ، تحليل وتقييم مناخ الاستثمار في الجزائر، مجلة العلوم الإنسانية، ص 53-83.